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Почему так важно  
покаяние?

Просто о христианстве 

Стр. 3

Воспоминания русских писате-
лей о детстве и Рождестве.

Теплая проза
 

Стр. 5

Три насущных вопроса  
священнику.

Честный разговор 

Стр. 8

Христианство — теплота, все-
мирная теплота. Колыбель — 
тоже теплота. И ясли, и Мла-
денец в них — все теплота.

Василий Розанов 

Всякий раз мы дарим подарки друг другу в день рождения. Совсем скоро наступит    
самый Великий День Рождения во вселенной – Рождество нашего Спасителя.

Какой подарок приготовим мы Ему, разве Он что-то ждёт от нас? 
Может ли быть нужно что-то Всемогущему Богу от человека?..
  

  ЧИТАЙТЕ на стр. 4

КАКОЙ ДАР ЖДЁТ ОТ НАС БОГ?КАКОЙ ДАР ЖДЁТ ОТ НАС БОГ?
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Вот я произношу название 
фильма: «Повелитель ветра», –  и 
думаю, а что оно значит? К кому 
относится? 

Фильм снят об удивительном 
русском путешественнике Федо-
ре Конюхове, о живом, невыду-
манном! Первые секунды филь-
ма – титры с краткой выпиской 
достижений Федора Конюхова: 
первый достиг 5 полюсов Зем-
ли, переплыл Атлантический  
океан на весельной лодке, в оди-
ночку совершил 5 кругосветных 
плаваний, писатель, художник, 
скульптор. Список на этом не 
прерывается, но даже постоян-
но увеличивается, несмотря на 
то, что путешественнику 71 год. 
Мировые рекорды, вершины, 
высоты, дальности! И самое по-
следнее: «является священником 
Русской Православной Церкви». 
Этот последний факт завершает и 
как будто объясняет все вышепе-
речисленное. Никаких рекордов 
не было бы без… Но вернемся к 
названию. 

Кто же назван повелителем 
ветра? Кажется, сам Федор Ко-
нюхов. Но на протяжении всего 
фильма  транслируется мысль, 
что все рекорды Федор не считает 
своей заслугой, но сам называет 
их даром Божьим! Он транслиру-
ет это и в реальной жизни, всеми 

поступками. Иначе разве отва-
жился бы, дерзнул на такие под-
виги, если бы рассчитывал толь-
ко на свои силы? Об этом Федор 
Конюхов пишет в своих книгах, 
в дневниках, по которым и снят 
фильм. Я думаю, такую мысль 
хотел донести режиссер: «По-
велитель ветра – не Федор Ко-
нюхов, а Господь, которому этот 
удивительный человек служит и 
доверяет себя целиком».

«Повелитель ветра» – одновре-
менно и документальный, и ху-
дожественный фильм. При про-
смотре зритель узнает историю 
мирового рекорда, принадлежа-
щего Федору Конюхову:  полет 
вокруг Земли на воздушном шаре 
за 11 дней. Чтобы понять идею 
и глубокий смысл фильма, нам 
нужно обращаться к биографии 
путешественника. 

 Главный герой, юный Федор 
Конюхов, с детства взращивал в 
себе  талант путешественника. 
Переплыв в подростковом воз-
расте Азовское море на лодке, 
сделанной своими руками, он 
окончательно утвердился в наме-
рении стать путешественником. 
Этот жизненный эпизод в точ-
ности отражен в фильме. В своих 
дневниках он впоследствии на-
пишет:

 «Каждый день нужно прожи-

вать так, чтобы хотя бы на один 
шаг приблизиться к своей цели».  
Радостно, когда на пути к целям 
детей поддерживают родители. 
Михаил Севастьянович, отец 
Федора, был моряком и хорошо 
знал коварство моря. Именно по-
этому, когда Федор только наме-
ревался пересечь Азовское море 
на лодке, построенной своими 
руками  (ему на тот момент было 
15 лет), он не получил поддержки 
от отца, считавшего такую затею 
смертельно опасной. Но Федор 
был непреклонен в своем реше-
нии. На первый свой рекорд в 
жизни он решился втайне от ро-
дителей. 

 В этот момент зритель может 
почувствовать силу воли юного 
путешественника. 

Загадкой для зрителя будет 
являться эпизод, где дедушка, 
умирая, передает Федору де-
ревянный крест. Оказывается, 
дед Федора был близким другом 
Георгия Седова - известного рус-
ского путешественника, первым 
в своей стране поставившим цель 
покорить Северный полюс. В 
эту экспедицию Георгий Седов 
и Михаил Конюхов направились 
вместе. Не достигнув цели, Седов 
умирает, передавая свой деревян-
ный крест Михаилу Севастьяно-
вичу Конюхову – дедушке Федо-
ра. Для юного Федора Конюхова 

этот крест явился «знаком судь-
бы»: он идет по верному пути. 

Интересным композиционным 
ходом является экскурс в про-
шлое. Благодаря ему мы можем 
понять цель всех путешествий 
Конюхова. Попав в детстве в 
смерч, Федор там что-то увидел. 
Это «что-то» он искал всю жизнь 
в своих путешествиях, рискуя 
жизнью, оставаясь наедине с со-
бой.

Каждый герой фильма в сво-
ем сердце имеет любовь. Федор 
Конюхов в полет взял с собой не 
только иконы, но и фотографии 
жены и двух сыновей. Оскар, 
старший сын Федора, не хотел, 
чтобы отец летел на воздушном 
шаре, переживал за него и уехал 
перед вылетом. Но любовь все 
покрывает: Оскар не только вер-
нулся и контролировал полет, но 
и лично договорился с президен-
том Уругвая, чтобы тот дал раз-
решение на пролет через их воз-
душное пространство, которое не 
входило в маршрут изначально. 
Пусть фраза Оскара: «Человек 
может все» станет ориентиром 
для каждого. Ирина, жена Федо-
ра, поражает своей мудростью и 
терпением.

 Во время путешествия она ни 
разу не разговаривала с Федором 
Конюховым по связи, чтобы тот  
не услышал переживания в ее го-
лосе, чтобы не отвлекать его мыс-
ли от полета. Ее слова: «Он (Фе-
дор) всегда будет уходить. Только 
если мы его будем ждать, он бу-
дет возвращаться», - выражение 
истинной любви и понимания 
характера своего любимого че-
ловека. Трогательным моментом 
является эпизод, где Федор и 
Ирина каждый день пишут друг 
другу письма, а по возращении 
их отдают.

Если зритель внимательно 
смотрит фильм, он начинает по-
нимать, что главным героем здесь 
является не Федор Конюхов. 
Центральное и самое важное ме-
сто в фильме занимает Господь. 
В свободное время Федор Коню-
хов берет в руки четки - предмет, 
напоминающий о непрестан-
ной сердечной молитве, и взы-
вает к Богу. Однажды, подняв-
шись на большую высоту, из-за  
низкой температуры шар на-
чал покрываться льдом,  
горелки стали тухнуть, а экипаж 
стал падать. 

Казалось, не будет рекорда, а 
путешественник погибнет, не до-
стигнув цели. 

Но, опустившись ниже, Федор 
видит, что лед на шаре начина-
ет таять, и, в нескольких санти-
метрах от земли (на волоске от 
смерти),  зажигаются  горелки, 
и шар снова поднимается вверх. 
Полет продолжается. 

Не одно испытание пришлось 
преодолеть Федору Конюхову. 
«На последнем шаге» от фини-
ша путешественника настигает 
опаснейший циклон. Все идет 
к тому, чтобы посадить шар, так 
и не достигнув конечной точки. 
Воздухоплаватель выбирает риск. 
Его кабина покрывается льдом, 
он замерзает, и вдруг ему являет-
ся давно умерший дедушка, ко-
торый передал крест погибшего 
друга-путешественника: 

- Ты нашел то, что искал?
- Нет.
- Так вставай и ищи!
В этот момент облака рассту-

паются, и Федор Конюхов до-
стигает заветной цели. Это ли не 
благословение Божие? Путеше-
ственник в своих дневниках на-
пишет: «Я отправляюсь в опас-
ные путешествия, потому что 
только тогда я могу почувство-
вать присутствие и любовь Бога». 

В фильме отражены планы на 
будущее. В последнем эпизоде 
Федор Конюхов рисует подво-
дную лодку, а в своих дневниках 
позже напишет: «Моя следующая 
цель – опуститься на дно Мари-
анской впадины». 

- Папа, что же ты понял, когда 
летал? – спросил младший сын 
Федора Конюхова.

- Все, что нам дано, – от Бога. 
Больше, чем дано, – не совер-
шить, но не совершить того, что 
можешь – уже грех, – такой вы-
вод сделал для себя путешествен-
ник.

Сколько любви может вме-
стить человеческое сердце?  
Двигаясь по жизни попутно с Бо-
гом, человек расширяет границы 
своей души. Все становится воз-
можным. Фильм держит в напря-
жении до самого конца. Радость, 
тревога, грусть, восторг – все 
это можно ощутить, посмотрев 
фильм «Повелитель ветра».

София КАЛИНЦЕВА, 
студентка КГУ 

им.К.Э.Циолковского

На кого надеяться? Какой путь  
выбрать? Как научиться любить?  
Какую роль играет в жизни семья? 
Являются ли гены жизненным ори-
ентиром? Эти и многие другие во-
просы возникнут у каждого при про-
смотре фильма «Повелитель ветра», 
режиссёром которого стал Игорь 
Волошин, а главную роль сыграл 
Фёдор Бондарчук.  

ПОПУТНО С БОГОМ 
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Покаяние –  не просто какая-
то «процедура», которая решает 
вопросы ощущения вины. По-
каяние – это решение изменить 
свою жизнь. Зачастую многие 
люди в любом храме, в любой 
церквушке не понимают отчет-
ливо до конца, в чем им каяться. 

Люди не понимают: если они 
хотят изменить свою жизнь к 
лучшему, то им нужно больше за-
ботится о духовном. Ведь мы все 
сейчас озабоченны материальны-
ми проблемами, все наши заботы 
привязаны к земному: кто-то бо-
леет, с работы уволили, нет денег 
на новую покупку – вот это тра-
гедия. А то, что в душе темнота и 
духовная пустота – в этом траге-
дии нет, это дело спокойное.  

Для того, чтобы покаяние было 
истинным, нужно, чтобы оно со-
вершилось на деле. Центральное 
понятие в покаянии — это осоз-
нание греха. Человек, понимая 
свою неправедность, подходит к 
внутреннему осознанию своего 
недостойного состояния перед 
Богом. Человек осознает, что его 
действия противоречат Боже-
ственным заповедям и порож-
дают разлуку с Богом. Со вре-
мен Христа, люди просили Его 
о помощи телесной: кто-то был 
слепым, кто-то прокаженным, 
голодным, калекой. И Спаситель 
давал им эту помощь! 

Но цель пришествия Христа 
на землю не в том, чтобы пока-
зать чудо физического исцеления 
человека, а в том, чтобы люди 
духовно стали ближе к Творцу. 
Люди с грехом породнились, грех 
стал человеческой натурой: за-
висть, блуд, жадность, алчность, 
гордыня, раздражительность и 
бесконечные поиски оправдания 
этим поступкам. 

Каждый замечает в друзьях, 
соседях, коллегах эти пагубные 
черты, но в себе самом их заме-
чать не хочет. Нужно покаяться 
не только в чем согрешил, но и в 
причине этого. Нужно признать, 
что не просто оступился, а что 
натура такая, и через покаяние 
очистить свою душу. Это очень 
тяжело, так как грех соблазняет, и 
нужно сказать ему: «Стоп! Нет!», 
и попросить у Бога помощи и за-
щиты. Это очень трудная борьба 
самим с собой. Она схожа с му-
ками Христа на Кресте. Только 
Он страдал за нас, а не за Себя! 

БОГ СПАСАЕТ 
НАС НЕ БЕЗ НАС   

Также и мы распяты в жизни на 
кресте своих пагубных страстей и 
привычек, без которых, как нам 
кажется, и жизнь не мила. 

Но нет другого выхода, как 
это все перетерпеть, покаяться и 
попросить прощения у Господа. 
Человек, осознавая свою вину, 
испытывает сильное сожаление о 
своих поступках. Это искреннее 
раскаяние и приводит его к осоз-
нанию необходимости обраще-
ния к Богу за прощением.

Само покаяние несет в себе 
духовную трансформацию. Че-
ловек, признавая свою вину и 
обращаясь к Богу, ставит перед 
собой цель измениться, поднять-
ся на новый уровень духовности. 
Это переживание позволяет ему 
сосредоточиться на избавлении 
от старых негативных качеств и 
помогает ему не забывать о раз-
витии благочестия.

В Православии покаяние рас-
сматривается как способ обще-
ния с Богом. Человек становится 
сознательным участником этого 
процесса, признавая свою непра-
ведность, и обращается к Богу с 
искренними молитвами и испо-
ведями. Бог, по милости Своей, 
прощает грешника и дарует ему 
духовное очищение. Потому свя-
тые так усиленно просили Бога: 
«Даруй мне покаяние всецелое». 
Истинное покаяние – безопас-
ный путь, ведущий в Царствие 
Божие.

Также одной из важных состав-
ляющих покаяния является ис-
поведь. Если покаяние является 
как бы вступлением в Таинство, 
то исповедь, а именно исповеда-
ние грехов перед священником, 
Крестом и Евангелием, – это 
само Таинство. Многие думают, 
что исповедь – это такая беседа, 
в которой перечисляется общий 
список грехов. Также многие 
приходят на исповедь к священ-

нику, как на прием бесплатного 
психолога, стремясь получить от 
беседы некое облегчение от чув-
ства вины; других гонит к свя-
щеннику страх перед «наказани-
ем» от Бога; третьи приходят не 
с целью, собственно, покаяться, 
а только для того, чтобы потом 
причаститься. 

Однако все это имеет слишком 
отдаленное отношение, или во-
все не имеет, к исповеди и пока-
янию. 

Исповедь, говоря иными сло-
вами, – это очищение души от 
яда. Ведь, если тело заболело, мы 
идем к врачу, покупаем лекарства, 
мази, пилюли, мы так заботимся 
о нашем земном теле, чтобы оно 
было здорово, красиво, ухоже-
но. А как же душа? Неужели чи-
стый, красивый внешне человек, 
имеющий «гнилую» душу, ста-
нет ближе к Богу? Или Бог про-
стит ему грехи за его внешнюю 
красоту? Конечно, нет! Человек 
должен быть чист помыслами, 
душою и поступками. А для этого 
совершенно необходимо участие 
в Таинстве исповеди.

Покаяние – путь к духовному 
росту и преобразованию, помо-
гающий человеку стать ближе к 
Богу и обрести мир души. Владея 
сознанием своей неправедности 
и открывая свое сердце Богу, че-
ловек может очиститься и начать 
новую жизнь в соответствии с 
Божественными заповедями. 

Однако, на деле многие рас-
суждают так: я в храм сходил, ис-
поведался, причастился, можно 
начинать все по новой – можно 

грешить и опять приходить ка-
яться. То есть, если мы не от-
далимся от греха и не изменим 
свою жизнь, наше покаяние не 
будет истинным. Оно даже не 
является покаянием в полном 
смысле слова.

 Нам нужно понять, что не Богу 
нужна наша исповедь из одолже-
ния, это именно мы нуждаемся 
в ней. Не нужно думать, что, ис-
поведуясь, мы как бы оказываем 
некую услугу Богу. Однако Бог 
– Любящий Отец наш –  с неис-
сякаемой Любовью ждет нашего 
обращения. 

Смысл покаяния в Правосла-
вии заключается еще и в воз-
можности получения духовного 
роста и преображения. Человек, 
исповедуя свои грехи и призна-
вая свое неправедное поведение, 
открывает дорогу к светлому пре-
образованию своей души. 

Покаяние и связанная с ним 
исповедь являются духовным 
приготовлением к значимым со-
бытиям в христианской вере. 
Одним из самых значимых для 
нас является Рождество Господа 
и Бога и Спаса нашего Иисуса 
Христа – праздник, отмечаю-
щий рождение Сына Божьего на 
земле. Рождество Иисуса Христа 
– это время, когда мир встречает 
воплощение Бога – видит Небес-
ного Царя, пришедшего на землю 
в образе Младенца. Все это – не-
отъемлемая часть Божественной 
Любви к людям. 

Этот период перед   Рож-
деством, называемый Рожде-
ственским постом, создан для 
углубления духовной жизни ве-
рующего и подготовки его к ве-
ликому Празднику Рождества. В 
течение этого поста мы можем 
осознать свою неполноту и несо-
вершенство, признать свои грехи 
и попросить Божьего прощения. 

Но еще раз отмечу: каяться 
нужно искренне, не для галочки. 

 Покаяние – дело совести, и 
оно может совершаться втайне, 
внутри человеческого сердца. Го-
сподь тоже слышит такой голос 

Покаяние является одним из самых важных духов-
ных понятий в Православии и составляет основу 
христианской практики. Смысл покаяния заключа-
ется в возможности обратиться к Богу с искренним 
раскаянием за свои грехи, попросить у Него проще-
ния. Отцы Церкви называют покаяние «вторым Кре-
щением», ведь через Святой обряд Крещения наше 
душевное существо вступает в лоно Церкви и начи-
нает постигать путь, который приводит нас к вечному 
Царствию Божиему. К сожалению, мало кто понима-
ет что есть покаяние, каков его глубочайший смысл и 
в чем нужно каяться.

покаяния, слышит молитву даже 
простого человека, неопытного в 
этом деле. 

Ведь важно не просто прийти 
к священнику на исповедь, но и 
изменить после этого свое отно-
шение к миру и людям, начать 
жить с чистого листа.

Таким образом, после глубо-
кого, осмысленного покаяния 
истинно верующий человек по-
лучает душевное облегчение и 
чувство обновления. Он осознает, 
что его грехи прощены и теперь 
есть шанс начать новую жизнь, 
основанную на вере, любви и 
покаянии. Такое возрождение 
души, обновление ума и сердца 
становятся возможными благо-
даря пришествию Спасителя на 
землю, благодаря согласию чело-
века принять дарованное Богом 
Спасение. 

Анастасия СИБИЛЬ

........................................

Учись прощать… Молись за оби-
жающих,

Зло побеждай лучом добра.
Иди без колебаний в стан про-

щающих,
Пока горит Голгофская звезда.

Учись прощать, когда душа оби-
жена,

И сердце, словно чаша горьких 
слез,

И кажется, что доброта вся 
выжжена,

Ты вспомни, как прощал Хри-
стос.

Учись прощать, прощать не 
только словом,

Но всей душой, всей сущностью 
своей.

Прощение рождается любовью
В творении молитвенных ночей.

Учись прощать. В прощеньи ра-
дость скрыта.

Великодушье лечит, как баль-
зам.

Кровь на Кресте за всех проли-
та.

Учись прощать, чтоб ты был 
прощен сам.

Борис ПАСТЕРНАК 
«Учись прощать»

Со времен Христа, люди просили Его о по-
мощи телесной: кто-то был слепым, кто-то 
прокаженным, голодным, калекой. И Спаси-
тель давал им эту помощь! Но цель прише-
ствия Христа на землю не в том, чтобы пока-
зать чудо физического исцеления человека, 
а в том, чтобы люди духовно стали ближе к  
Творцу. 

«

Покаяние – путь к духовному росту и преоб-
разованию, помогающий человеку стать бли-
же к Богу и обрести мир души. 

«
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Рождество Христово начинает-
ся с мира в сердце, бережного от-
ношения к близким и заканчива-
ется украшением домов и храмов 
еловыми ветвями, Вифлеемски-
ми звездами и подарками. Од-
нажды в детстве я читала рассказ, 
в котором малыш спрашивал у 
взрослых о том, что же он может 
подарить Богу в день Его Рожде-
ния?.. А задумывались ли мы о 
неком «подарке для Бога» в этот 
день? И если нет, то почему?...

Но ведь, действительно, поче-
му мы забываем про подарок для 
истинного Источника торжества 
этого праздника? Мы дарим по-
дарки друг другу, и это прекрас-
но, но ведь не мы создали этот 
Праздник… Как же так?.. И что 
можно подарить Богу?.. У Него 
ведь и так все есть, разве Ему что-
то от нас нужно?...

Да! Богу нужен подарок от нас! 
И не кто-то иной, а Он Сам гово-
рит через пророков о том, какой 
именно Дар Ему нужен. Что же 
это?!

« Сын мой! отдай СЕРДЦЕ твое 
мне…» (Книга Притчей Соломо-
новых, гл.23:26)

Богу нужно от нас… наше серд-
це! Что это значит?

«Лишь отдав себя, ты себя не 
утратишь. Сама любовь изъясне-
на мудростью и единым словом 
смиряет смятение, снедающее 
тебя от призыва: «Отдай себя себе 
же». Внимай же любви, возглаша-
ющей устами мудрости: сын мой, 
отдай мне, - говорит она. Что же 
отдай? - Сердце твое. Худо было, 
пока ты был сам по себе: был ты 
добычей тщеты, страстей нечи-
стых и тленных. Совлеки их. Куда 
нести? Кому жертвовать? От-
дай сердце твое мне. Оно мое, и 
ты не утратишь его». (блаженный  
Августин Аврелий) 

«Сын мой! отдай сердце твое 
мне, говорит Господь. И отдадим 
его. Припомните притчу о десяти 
девах — Чего недоставало юро-
дивым? Внутреннего делания. 
Внешне они были исправны, 
— девство соблюли, и постов не 
нарушали, и в храм Божий ходи-
ли, и прочее, уставом положен-
ное, исполняли; а об устроении 
мыслей и чувств не попеклись. 
И было сердце их, вместо храма 
Богу, — дебрь, всякими дикими 
растениями заросшая, полная 

гадов и насекомых, или запу-
стелое здание,—жилище фили-
нов и нетопырей». (святитель  
Феофан Затворник)

Теперь нам известно пожела-
ние Христа о подарке для Него. 
А День Рождения – это лучшая 
возможность порадовать желан-
ным подарком Того, Кого дей-
ствительно любишь. Правда ли 
любишь? Любим ли мы все Бога? 
Хотя бы та часть людей, которая 
именует себя «православными 
христианами»?

Представим себе, что дорогой 
нам человек очень нуждается в 
какой-то хорошей книге. И мы 
знаем об этом, знаем, как до-
стать ее, у нас даже есть деньги. 
Нам недостает только борьбы с 
собственной ленью – так не хо-
чется пойти и поискать эту книгу. 
И мы взамен желанного подарка 
вручаем имениннику какой-то 
дешевый журнал с плохим содер-
жимым, но очень яркой и кра-
сивой обложкой, чтобы сделать 
видимость желанного подар-
ка. Порадует ли  такой подарок 
именинника? Любим ли мы его? 
Ясно, что нет. 

Ведь любовь создает для лю-
бимых простые и приятные ус-
ловия для жизни, заботится о 
качественных вещах и полезной 
пище, бережет чистоту помыслов 
и направляет на светлые и чест-
ные дела. Все это Любовь.

Узнать дела любви истинной 
и любви поддельной  в любых 
аспектах жизни очень просто. 
Также просто, как и понять, упо-
требляется слово «любовь» по на-
значению или нет. Для этого есть 
одно удивительное изречение:

«Бог полюбил птиц –  и создал 
деревья. 

Человек «полюбил» птиц – и 
создал клетки».

Точно также можно взглянуть 
и на наши подарки для Того, Кто 
подарил нам Спасение и Жизнь 
земную и вечную. Мы «дарим» 
Богу все, кроме сердца – посе-
щение ночного богослужения, 
нарядную елку, пышный стол, 
материально дорогие подарки 
родным и близким… Но где же 
главный подарок? Тот, без ко-
торого все остальные не имеют 
смысла – где же наше наполнен-
ное любовью сердце?

Где наш мир души для утеше-

ния ближних, где наше время для 
семьи? Не только по праздникам, 
а постоянно, в каждом дне. 

Можно не успеть нарезать са-
лат к столу, но сказать несколько 
глубоких и светлых слов своему 
супругу, помочь друг другу с до-
машними или рабочими обязан-
ностями. Можно (и иногда даже 
просто необходимо) не записы-
вать детей во множество круж-
ков «для развития», а просто по-
святить им совместную прогулку 
или «живое» общение дома. 
Можно не покупать дорогой 
телефон бабушке или дедуш-
ке, а просто звонить им по-
чаще и приезжать к ним в 
гости… 

Можно не подавать де-
сятки имен к обедне, а по-
молиться за нескольких 
человек от всего сердца! Все 
эти дела совершенно не тре-
буют материальных затрат, но 
требуют именно сил внутрен-
них, душевных. Именно поэтому 
их так трудно совершать. Именно 
поэтому они бесценны. Именно 
поэтому только такой Дар ждет  
Господь.

Казалось бы, зачем прилагать 
усилия, когда видишь, что вряд 
ли даже близкие люди это пой-
мут  и оценят? Конечно, всем 
хочется взаимности и тепла в 
ответ, но порою надо пройти 
большой путь, чтобы в сердце 
родного человека зажили нане-
сенные тобою раны, и он смог бы 
снова распахнуть тебе навстречу 
свои искренние объятья. Здесь 
очень важно проявить упорство, 
не сдаваться, постоянно просить 
помощи Божией и делать все воз-
можное со своей стороны. А все 
невозможное сделает Бог.

«Если мы хотим, чтобы кто пре-
одолел себя и изменил свое отно-
шение к нам, то и сами должны 
раньше его совершенно изгнать из 
своего сердца неприязнь к нему. 
Тогда Господь известит его серд-
це». (Игумен Никон Воробьев) 

И вот, когда внутренний мир 
души начинает в нас прорастать 
и расцветать с Божией помощью, 
это значит, что теперь и внешняя 
подготовка к Празднику – ис-
креннее и естественное продол-
жение внутреннего торжества.

Как хороши Рождественские 

традиции по всему миру, и как 
прекрасны они в нашей родной 
и любимой России! Повсюду на-
ряжают елочки, устанавливают 
нарядные базары, улицы сияют 
гирляндами, а витрины пере-
полнены сладкими лакомствами. 
Особенно хорошо, если выдается 
снежная зима! 

Так прекрасно прокатиться в 
хорошей компании на коньках 
или на лыжах, покатать малюток 
на саночках! Сейчас наблюдается 
прекрасная тенденция – возвра-
щение ко многим идеям украше-
ния вещей на манер времен доре-
волюционной России…

Винтажные (старинные) мо-
тивы выглядят очень благородно 
и изысканно даже в самых про-
стых мелочах, для этого не нуж-
но больших денег, нужно лишь 
чувство прекрасного и доброе 
настроение, желание порадовать 
близких и дорогих людей. Напри-
мер, сейчас в моде белые уютные 
свитера у мужчин, у женщин – 
кружевные воротнички и объем-
ные рукава. Для деток создается 
множество красивых игрушек из 
дерева и текстиля на старинный 
манер, одежда для малышей так-
же наполнена нежными тонами, 
рюшами и добрыми изображени-
ями. 

А какую красоту создают кон-
дитера! Пряничные домики, фи-
сташковые торты, зефир, пастила 
и орешки со сгущенкой! А какая 
добрая традиция была раньше – 
украшать елку настоящими кон-
фетами, пряниками… 

И как много доступно нам сей-
час, чтобы и снаружи наполнить-
ся чудом и радостью праздника 
Рождества Христова!

В наше время существует 
много возможностей для того, 
чтобы сделать обычные дни чу-
десными. И тем более для того, 
чтобы с особым, неповторимым 
трепетом в сердце украсить дом, 
елочку и стол к самому главному 
Дню Рождения в году – ко Дню 
Рождения Христа – нашего Спа-
сителя. 

Ко Дню Рождения или Рож-
деству Того, Кто знает каждого 
из нас с момента сотворения в 
утробе матери; Того, кто зна-
ет каждого из нас по имени; 
Того, Кто любит каждого из 
нас так, что не пожалел Сво-
ей жизни во имя этой Любви! 

И все это для того, чтобы мы 
смогли радоваться вечно и жить 

вечно, быть всегда юными, пре-
красными, здоровыми и совер-
шенно добрыми, преисполнен-
ными сиянием Любви Божией. 
Такими, какими и задумал нас 
Бог.

Не забыть бы нам и о самом 
главном: о желанном подарке для 
Христа – о нашем милостивом 
сердце!

Как ведет себя милостивое 
сердце? Меня глубоко тронул 
крохотный разговор, который я 
оставлю здесь для того, чтобы мы 
все узнали о поведении истинной 
Любви. 

«Одного старого монаха спро-
сили его молодые братья: 

«Когда мы видим брата, кото-
рый спит во время всеобщей мо-
литвы, должны ли мы ущипнуть 
его, чтобы он проснулся?»

Старый монах ответил: 
«Дети мои, когда я вижу спяще-

го брата, я кладу его голову себе 
на колени, чтобы он отдохнул...» 

Друзья, не нужно щипать 
ближних своими наставлениями 
и придирками, пусть лучше они 
склонят к вам свои головы, и вы 
просто обнимите их сердцем и 
согреете своим теплом. 

Сердце не поучает - оно со-
страдает и любит».

Елена СЕРГЕЕВА

ВСЕМИРНАЯ ТЕПЛОТА

Наступает Великий Праздник - тихое Рождение Спасителя в наш 
мир. Бог пришел на землю светлым чудом – в образе Младенца. Так, 
словно Он простой человек. 

Поведение Спасителя во все дни Его жизни на земле было лишено 
фееричности и желания выставлять Себя напоказ, ради славы. На-
против, Он стремился тихо и незаметно творить чудеса, проводя свои 
дни в молитве и немногословии, подавая нам всем добрый пример 
естественного, достойного, мирного и скромного образа жизни.

Около 2000 лет назад на земле родилась воплощенная Любовь. 
Сейчас мы так часто употребляем это слово, что оно уже наскучило 
нам. Но именно тогда, в Вифлееме, около 20 столетий назад, Любовь 
можно было увидеть явным образом, прикоснуться к ней, а позднее 
и поговорить с ней. Земля увидела самые счастливые 33 года от сво-
его существования после грехопадения – по ней снова ступал чи-
стый и непорочный, безгрешный  Адам – Новый Адам – Христос – ко-
торый уже устоит перед искушением греха, не впадет в него и спасет 
все человечество. 

О Дне Рождения Христа так важно и нужно знать каждой живой 
душе на земле, потому что связь человеческой души с Богом еще бо-
лее прочная, чем у младенца в утробе со своей мамой.
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Александр Куприн.  
«Елка в капельке»

«…Хорошо вспоминается из 
детства рождественская елка: ее 
темная зелень сквозь ослепи-
тельно-пестрый свет, сверкание и 
блеск украшений, теплое сияние 
парафиновых свечей и особен-
но – запахи. Как остро, весело 
и смолисто пахла вдруг загорев-
шаяся хвоя! А когда елку прино-
сили впервые с улицы, с трудом 
пропихивая ее сквозь распахну-
тые двери и портьеры, она пахла 
арбузом, лесом и мышами. Этот 
мышистый запах весьма любила 
трубохвостая кошка. Наутро ее 
можно было всегда найти внутри 
нижних ветвей: подолгу подозри-
тельно и тщательно она обню-
хивала ствол, тыкаясь в острую 
хвою носом: «Где же тут спрята-
лась мышь? Вот вопрос». Да и до-
горевшая свечка, заколебавшаяся 
длинным дымным огнем, пахнет 
в воспоминании приятной копо-
тью.

Чудесны были игрушки, но чу-
жая всегда казалась лучше. При-
жав полученный подарок обеими 
руками к груди, на него сначала 
и вовсе не смотришь: глядишь 
серьезно и молча, исподлобья, на 
игрушку ближайшего соседа...».

Василий Розанов.  
С Рождеством Христовым!

«…Померкли царства и силы, 
сколько республик пало и мо-
нархий разрушилось! — а поток 
христианских чувств и сила бла-
готворения его не пала; и никто 
не спрашивает: “Скажите, где 
же проявление христианского 
добра?” Оно - везде, добрый чи-
татель, — умей только смотреть; 
оно в самом тебе, даже если ты 
отрицаешь христианство, пото-
му что ты уже смотришь совсем 
новым глазом на человека, на 
бедняка или больного. И этот 
новый взгляд или, точнее, этот 
новый глаз рожден в тебе Хри-
стом и христианством, воспитан 

в тебе церковью и молитвою в 
родительском дому: ибо об этом 
ничего не говорит тебе алгебра с 
геометрией, не говорят филоло-
гия и медицина, не говорили тебе 
школьные учителя, торопливо 
занятые совсем другими пред-
метами и иными темами. Но, 
как сосуд с дорогим миром долго 
еще сохраняет аромат мира по-
сле того, как из него исчерпано 
или из него выплеснуто на землю 
миро, и даже черепки разбитого 
сосуда долго пахнут тем же, так 
точно отвернувшийся от церкви 
и христианства безбожник долго 
еще сам остается христианином, 
останутся христианами даже его 
дети, что бы ни говорил их язык. 
И настоящий холод безбожия 
появится только в третьем по-
колении, когда “пройдет уже 
все”… Но до такого ужаса никог-
да не допустит народы Младенец, 
рождение Которого мы сегодня 
празднуем».

Евгений Поселянин.  
«Николка»

«…Сытая, сильная лошадь 
бежала весело. Схваченный 
суровым морозом снег виз-
жал под полозом, дровни 
скользили ровно и плавно. 
На густом ворохе соломы и 
покрытым еще сверху ста-
рым отцовским кафтаном 
Николке было тепло. Сперва 
он долго глядел то вверх, на 
небо, сверкавшее бесчислен-
ными, все продолжавшими вы-
сыпать звездами, то на огоньки 
в избах встречных деревень, то 
в темноватую даль, и с боков, и 
спереди, и сзади обступавшую 
дровни. Потом от ровной езды 
и от той тишины, в которой они 
ехали, Николка стал дремать. 
Сквозь забытье чувствовал он, 
что дровни въезжали уже в лес, 
и, что, если б он был один, ему 
бы тут стало страшно, а со своей 
семье на дровнях здесь было еще 
лучше, чем в поле...».

И.А. Ильин.  
Рождественское письмо

«…Любить — это не полсча-
стья, а целое счастье. Только 
признай это, и начнутся вокруг 
тебя чудеса. Отдайся потоку сво-
его сердца, отпусти свою любовь 
на свободу, пусть лучи ее светят и 
греют во все стороны. 

Тогда ты скоро почувствуешь, 
что к тебе отовсюду текут струи 
ответной любви. Почему? Пото-
му что твоя непосредственная, 

непреднамеренная доброта, 
твоя непрерывная и бескорыст-
ная любовь будет незаметно вы-
зывать в людях доброту и любовь.

И тогда ты испытаешь этот от-
ветный, обратный поток не как 
«полное счастье», которого ты 
требовал и добивался, а как неза-
служенное земное блаженство, в 
котором твое сердце будет цвести 
и радоваться.

Николенька, дитя мое. Поду-
май об этом и вспомни мои сло-
ва, как только ты почувствуешь 
себя опять одиноким. Особенно 
тогда, когда меня не будет на зем-
ле. И будь спокоен и благонад-
ежен: потому что Господь — наш 
садовник, а наши сердца — цветы 
в Его саду.

Мы оба нежно обнимаем тебя, 
папа и я.

Твоя мама».

Спасибо тебе, мама! Спасибо 
тебе за любовь и за утешение. 
Знаешь, я всегда дочитываю твое 
письмо со слезами на глазах. И 
тогда, только я дочитал его, как 
ударили к рождественской все-
нощной. 

О, незаслуженное земное бла-
женство!»

Монахиня Варвара.  
«Рождество Христово.  

Детство золотое»

«…У нас в доме зеленая го-
стья. Она приехала к Великому 
празднику на широких розваль-
нях. Ее привез улыбающийся 
дед-мужичок с пушистою, белою 
бородою до пояса. Она встала на 
праздничном ковре в гостиной, 
раскинула кудрявые ветви. На 
иголочках задрожали капли рас-
таявшего снега. елка отогрелась, 
повеяло лесным благоуханием.

Моя старшая сестра Лида и 
я надели на нее жемчужные 
ожерелья, серебряные бусы, 
блестящие нити. Повесили 
на пушистые лапки вос-
ковых ангелов, трубящих в 
большие золотые трубы, бе-
локурых снегурочек, ватных 
мальчиков и девочек, сидя-

щих в крохотных картонных 
санях, веселых трубочистов, ка-

чающихся на легких лестницах, 
гномов в малиновых шапочках 
и сапожках. Навесили стеклян-
ных, нежно звучащих яблочек, 
груш, вишенок, мухоморов, ко-
шек, собак, коней, львов, оле-
ней, мишек, — да всего и не пе-
речтешь! Рядом с деревом встал 
дедушка Мороз в белой шубе, в 
белой шапке, в белых рукавицах, 
в белых валенках. Он был похож 
на деда-мужика, который при-
вез нам елку. Такие же румяные 
щеки, лицо без морщин, весе-
лые, улыбающиеся глаза.

Наконец, вошел в гостиную 
отец с серебряною звездою в руке 
и украсил ею верхушку дерева; 
нацепил на ветки подсвечники 
с завитыми спиралью свечками 
и, посмотрев, издали на елку, 
сказал; “Ну вот, и отлично!” 

При мягком свете ламп деревцо 
играло, мерцало, словно камень 
драгоценный. Всегда чинная се-
стрица обняла меня, закружила, 
зашептала:

“У нас елочка, словно царевна 
заморская”.

В столовой часы пробили пять 
раз. “Как бы нам в церковь не 
опоздать”, — послышался го-
лос матери. “Иван уже заложил 
Стального”, — сказала горничная 
Маша, прибирая с рояля коробки 
от елочных украшений. 

Лида и я нарядились в бар-
хатные платьица, распустили по 
плечам волосы и пошли в перед-
нюю, где нас уже ждали отец и 
мать.

Полетели сани по московским 
снежным улицам. Развернулось 
над нами чистое, морозное небо. 
Засияли звезды, словно лампады 
небесные, неугасимые. Встали 
сани у ворот монастыря Ново-
девичьего. Забелела каменная 
ограда. Прошли через кладбище, 
поднялись по пологой лестнице в 
зимнюю церковь с низкими сво-
дами.

“Христос раждается, славите… 
Пойте Господеви, вся земля”,— 
ликуют рождественские песно-
пения. Монахини поют словно 
Ангелы. Хор большой-большой. 
Юные дисканты ввысь взвивают-
ся. Увлекают в Божие небо моля-
щихся.

“Слава в вышних Богу и на 
земли мир в человецех благоволе-
ние”, ширится, растет, радостью 
исполняет души людей крылатое 
славословие…Проплывали, клу-
бясь, облака ладана. Перед кон-
цом службы у сестрицы голова 
закружилась, и мы, не достояв 
всенощного бдения, вышли на 
морозный воздух...».
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ПРАВОСЛАВНАЯ 
РУМЫНИЯ — «САД 
БОЖИЕЙ МАТЕРИ» 

Многие из нас, кто имеет возмож-
ность путешествовать по миру, побы-
вав в различных странах, понимают, 
что Православие есть везде. Несмотря 
на то, что страны разделяют киломе-
тры дорог, морей, границ - Правосла-
вие безгранично. Истинная вера не 
имеет определенной территории, она 
в душах и сердцах людей.  

Сегодня мне хотелось бы рас-
сказать о православных румынах 
— единственном на земле народе 
латинского происхождения, ко-
торый исповедует православную 
веру как главную религию стра-
ны. 

Когда мы говорим слова: «Сад 
Божией Матери», – для любого 
из православных в мире это озна-
чает Афон. 

А вот для румын это также оз-
начает Румынию!

 Почему ее так называют? Во-
первых, за особое благочестие 
и любовь румынского народа к 
Богородице. Об этом свидетель-
ствует большое количество мест 
для паломничества в Румынии, 
освященных в честь Пресвятой 
Девы Марии. Во-вторых, Румы-
ния получила такое именование 
в результате чудесного явления 
Девы Марии, которое произошло 
более 500 лет назад в Бисерикан-
ском монастыре округа Нямц.

Румынские христиане свято 
верят в покровительство и за-
ступничество Пречистой Девы, 
верят, что Она с большой заботой 
и терпением следит за судьбой их 
страны. Ведь Сама Богородица 
более 500 лет назад впервые ска-
зала святыми устами, что Румы-
ния — Ее сад.

Румыния – многоконфесси-
ональная страна, но основной 
религией является Православие. 
Более 80% румын – это право-
славные христиане. Современ-
ная Румыния, как цельное госу-
дарство, появилась не так давно. 
Еще до середины XIX века Ру-
мыния как таковая не существо-
вала и состояла из разрозненных 
территорий: Валахия, Молдова и 
Трансильвания.

Существует такое предание, 
что начало христианства принес-
ли в нынешнюю Румынию уче-
ники апостола Павла, и что на ее 
земле проповедовал сам апостол 
Андрей Первозванный. 

Так, с 1997 года Святой Апо-
стол Андрей официально был 
признан покровителем Румынии. 
На юго-востоке Румынии (реги-
он Добруджа) находится Мона-
стырь Святого Андрея. На терри-
тории православного мужского 
монастыря, прямо под лесом, на-
ходится пещера Святого Андрея, 
в которой апостол проповедовал 
Евангелие на этой земле почти 
2000 лет тому назад. 

Проповедуя по разным странам 
христианство, Святой Андрей до-
шел до лесов в Добрудже, где, по 
разным сведениям, прожил от 5 
до 20 лет. Здесь он нашел для себя 
тихое место – грот, который вы-
рубил сам по подобию пещеры. 
От пещеры в лес ведет узкая тро-
пинка: к месту, которое называют 
«девять истоков». Именно тут 
Апостол и крестил людей. Сейчас 
над этими источниками воздвиг-
ли небольшой храм. Согласно 
преданиям, воды в окрестностях 
пещеры не было, святой Андрей 
ударил посохом в землю, и забил 
источник, который до сих пор не 
иссякает. У православных хри-
стиан этот источник считается 
целебным. 

Рядом с пещерой был постро-
ен монастырь, составленный из 
двух церквей и нескольких мона-

шеских келий. Одна из церквей 
хранит частичку мощей Святого 
Андрея, они выставлены в не-
большом стеклянном ящичке.  

Этот монастырь является са-
мым святым местом в Румынии, 
даже считается «Румынским 
Вифлеемом» – ведь именно тут 
зародилось христианство у ру-
мынского народа.

В V веке на территории Румы-

нии христианство распространял 
святой Никита Ремезианский. 
В 1359 году Валашский воевода 
Николай Александр I добился от 
Константинопольского Патриар-
ха, чтобы Церковь на территории 
Валахии получила ранг автоном-
ной митрополии. 

В 1925 году Румыния была про-
возглашена Патриархатом.

Из иноков-подвижников очень 
почитаемы румынами препо-
добный Димитрий Басарбовский 
(XIII в.) и афонский монах свя-
той Никодим Тисманский (1406), 
канонизированные в 1955 году.

Особенно чтится православны-
ми румынами великий русский 
подвижник старец Паисий Ве-
личковский (1794), прославлен-
ный в лике святых Русской Пра-
вославной Церковью в 1988 году. 

Именно благодаря его трудам 
славянские народы смогли про-
читать «Добротолюбие», творе-
ния Иоанна Златоуста, Григория 
Паламы, Исаака Сирина и Фео-
дора Студита.

В стране преобладают право-
славные церкви и монастыри. 
Тем, кого интересует религиозная 
составляющая и духовная жизнь 
местных жителей, стоит обяза-
тельно посетить храмы Румынии 

– оригинальные памятники ар-
хитектуры, воплощающие в себе 
культурное наследие различных 
эпох.

Одним из таких величествен-
ных храмов является Монастырь 
Синая – комплекс, расположен-
ный в Румынии, в окрестностях 
южно-карпатского горноклима-
тического курорта. 

Основан он был в конце XVII 
в., но до сих пор остается самым 
популярным местом для посеще-
ния, как среди православных па-
ломников, так и среди туристов.

Здание монастыря построено 
в византийском стиле. Мона-
стырский комплекс состоит из 
нескольких строений: церковь 
Успения Пресвятой Богородицы, 
Кафоликон (Троицкая церковь), 
братский корпус, гробница ми-
нистра иностранных дел Румы-
нии – Ионеску, колокольня и 
музей.

Первоначально комплекс был 
рассчитан на 12 человек, что со-

ответствовало количеству апо-
столов. В настоящее время в нем 
проживает 13 монахов.

В период с 1735-1739 гг. в ходе 
Русско-турецкой войны мона-
стырь Синая в Румынии был раз-
граблен и заброшен. 

Из-за турецкой осады были 
частично разрушены стены ком-
плекса. Восстановить его удалось 
только к концу XVIII в.

Основными достопримеча-
тельностями монастыря Синая 
являются: Троицкая церковь, 
которая была возведена в период 
с 1842-1846 гг., а также церковь 
Успения Пресвятой Богородицы, 
построенная в 1695 г. 

Одной из построек монастыря 
является братский корпус. Это 
очень старое строение. Здесь сте-
ны украшены фресками, изобра-
жающими сцены из евангельских 
сюжетов.

Недалеко от монастырских 
ворот есть колокольня, которая 
была построена в 1892 году. 

На ее вершине установлен один 
большой колокол, вес которого 
достигает 1700 кг.

  Кроме того, при монастыре 
Синая работает музей церковно-
го искусства, открытый в 1895 г. В 
нем выставляется обширная кол-
лекция икон, книг и церковной 
утвари. Одним из самых ценных 
экспонатов является первая Би-
блия, написанная на румынском 
языке.

Итак, Румыния – страна, ко-
торая восприняла спасительную 
Благую Весть от апостола Андрея 
Первозванного, и в которой со-
хранилась древняя христианская 
традиция до сих пор. Это страна, 
которую прославили множество 
угодников Божиих. 

Поистине православие безгра-
нично!

Анастасия СИБИЛЬ

Монастырь Синая

Румыния, город Брашов

Мне хотелось бы рассказать о православных 
румынах — единственном на земле народе 
латинского происхождения, который испове-
дует православную веру как главную рели-
гию страны. 

«
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ВОПРОСЫ
БАТЮШКЕ 
Дорогие читатели! Мы знаем, как много вопросов возни-

кает у христианина во время его духовного пути к Богу, и 
как хочется обсудить их именно со священником, однако 
не у всех есть такая возможность.

Мы выбрали ТРИ НАСУЩНЫХ ВОПРОСА, которые так или 
иначе близки почти каждому человеку.

Отвечает протоиерей Александр ГАВРИЛОВ – священ-
ник, психолог, специалист по работе с зависимыми и соза-
висимыми людьми. 

     - НЕ ХОЖУ В ХРАМ. Верю 
в Бога, раньше у меня было регу-
лярное посещение храма, но потом 
в какой-то момент это преврати-
лось в рутину и потеряло смысл. 
Меня это беспокоит.

- Какие цели преследует че-
ловек, идя в храм? Кто-то при-
ходит, чтобы Господь ему что-то 
сделал. Кто-то приходит, потому 
что идти ему некуда, а здесь есть 
какое-то «движение». Кто-то 
приходит, чтобы устроить личные 
отношения, а кто-то – чтобы  за-
работать. 

Мне кажется, что люди делят-
ся, обобщенно говоря, на две ча-
сти. Одни приходят, чтобы что-то 
забрать  - получить отношения, 
деньги, здоровье, работу. Они 
пробовали сами, пытались, до-
стигли некого «дна»  и решили: 
«Ладно уж, пойду у Бога про-
сить». А есть люди, которые либо 
«выросли» из этого пласта, и по-
няли, что есть что-то более важ-
ное, чем что-то просить у Бога в 
плане исполнения желаний;  либо 
человек сразу понял суть и пошел 
в храм, чтобы научиться быть 
христианином, быть Любовью. 
Человек, который учится любить, 
может ощущать усталость, порой 
ему может казаться, что он «пол-
зет на дно». 

Но если этот человек упорно 
движется к своей цели, то, с Бо-
жией помощью, у него появля-
ются новые  силы, он чувствует 
утешение.

Многие идут в храм, чтобы 
что-то попросить. Но не пони-
мают, что если прошение испол-
нится, то их жизнь изменится. 
Более того, надо уметь заметить 
ответ на твои молитвы. Напри-
мер, человек идет просить у Бога 
здоровье.

 Но на него не «упадет» здоро-
вье, у него может появиться воз-
можность, например, купить або-
немент в спортзал.

 А это значит, что и самому 
надо потрудиться, найти на заня-
тия спортом время, то есть изме-
нить что-то в своей жизни. 

Человек начинает понимать, 
что надо и самому что-то делать, 
но его это не устраивает. Вот и 
уходит прихожанин из храма, по-
нимая, что не хочет в себе что-то 
менять. 

Либо Бог не исполняет проси-
мое, видя, что человеку еще рано 
это получить, что он не готов, но 
это тоже сложно принять.

Вспомним, сколько людей хо-
дило за Христом, когда Он тво-
рил чудеса, и сколько осталось у 
Его Креста? Часто мы приходим 
в храм, чтобы что-то получить, 
а не отдать. Поэтому многие 
быстро «остывают» и отходят от 
храма.

Не стоит придавать много вни-
мания тому, что «я хожу в храм 
и ничего не чувствую». Бог не в 
чувствах, а в делах. Посмотри, с 
тех пор, как ты ходишь в храм, у 
тебя появилась стабильная рабо-
та, создалась семья, родился ре-
бенок… 

Неужели ты думаешь, что ты 
все это сделал сам? Ведь такими 
положительными изменениями в 
жизни, кажущимися незаметны-
ми, и проявляются дела Божией 
заботы о тебе.

Бог любит всех. Другое дело, 
что, когда нас позовут в Царство 
Небесное, будет ли нам там хо-
рошо? Ведь там везде все будет 
с любовью. Там не будет места, 
где можно поругаться, поссорить 
кого-то, сплести интриги. Там 
нигде этого не будет.  Сможем ли 
мы остаться навечно в этой люб-
ви?..

  - ЧУВСТВУЮ ЗАВИСИ-
МОСТЬ ОТ СМАРТФОНА, он 
постоянно в руках, моя жизнь и 
работа неразрывно связаны с ним. 
Моя зависимость иногда пугает 
меня. Что делать?

- Мне кажется, что идея гадже-
тов для нас новая. Мы находимся 
в переходном поколении. Люди 
60-ти летнего возраста тяжело 
воспринимают эти нововведе-
ния. Есть люди среднего возрас-

та, которые и здесь - в новых изо-
бретениях, и все еще могут жить 
без них. И есть молодежь  - люди, 
которые уже перестроены на но-
вое мышление – на «век компью-
теров». И здесь родителям очень 
важно перестроить этот вектор 
– да, дети не смогут жить совер-
шенно вне компьютеров и про-
чего, но зато как важно повлиять 
на цель использования новых 
технологий. Например, пусть это 
будут не пустые развлечения, а 
полезные и интересные проекты, 
доброе творчество и прочее. 

Мы всегда находимся там, 
где нам интереснее. Если нас не 
устраивает, что наши близкие по-
гружены в телефон, надо понять, 
как заинтересовать их общением 
с собой, наполнить своих родных 
теплом и радостью и прочее.  Че-
ловек там, где ему хорошо. Соз-
дайте ситуацию «более хорошо», 
чтобы человеку было интереснее 
с вами, чем с телефоном. 

Ответственность за «погруже-
ние» не только на окружении, 
но и на самом человеке, в любом 
случае. Везде можно найти Хри-
ста, и везде можно все испортить. 
Любое изобретение можно ис-
пользовать, как во благо, так и во 
вред.

Еще хочу отметить вот что. 
Когда мне звонят мои подопеч-
ные, я не веду долгие беседы по 
телефону, не хочу быть «батюш-
кой из кармана». Если хочешь об-
судить что-то личное – приходи, 
побеседуем при встрече. 

Мне все зависимые люди. Надо 
работать самому со своей волей, 
ограничивать себя во времени 
использования смартфона, ста-
вить себе какие-то будильники и 
тому подобное. Это тоже важно 
организовать и помнить.

Если ребенок «пропадает» в 
телефоне, это значит, что с ро-
дителями ему неинтересно. По-
пробуйте поиграть во дворе в мяч 
со своим ребенком, покататься 
на лыжах, сходить в спортзал... 
Искренне займитесь с ним тем, 
что ему интересно и полезно, и 
вы увидите, как все изменится 

к лучшему в плане зависимости 
от смартфона. Надо не просто 
запрещать, а найти причину по-
следствий. Почему ребенок «си-
дит» в телефоне? Ему одиноко, 
страшно и прочее? Почему он та-
ким образом снимает стресс? Вот 
что действительно важно.

Как проверить себя на зависи-
мость от смартфона? Убираешь 
его и проверяешь – можешь ли 
переключиться? 

Если убрал, и все время дума-
ешь о нем, это уже очень боль-
шой «звоночек». Если сам на-
значил себе срок: «побыть без 
телефона полдня»; «побыть без 
телефона час», – и не выдержал, 
значит, есть зависимость. А даль-
ше – каждый делает выводы для 
себя сам, и принимает решение: 
бороться с этим или поддаться 
этому.

   
  - МЕНЯ ОКРУЖАЮТ 

СЛОЖНЫЕ, «ТОКСИЧНЫЕ» 
ЛЮДИ, они есть даже среди 
близких родственников. Как вести 
себя с ними, если избежать обще-
ния не получается?

- У меня на эту тему есть исто-
рия из личного опыта. 

В 90-е годы я помогал мона-
стырю, жил там около недели. 
Приезжаю я домой обратно. Ро-
дители между собой спорят, мне 
что-то говорят, а я помню такое 
особое мирное чувство внутри… 
Говорю им: «Ну, что вы ругаетесь? 
Все будет хорошо, все получит-
ся!»

Помню это состояние –  меня 
не трогало в тот момент осужде-
ние. Видимо, сильна была благо-
дать Божия после пребывания в 
монастыре. 

Родители злятся в этот момент 
разговора на себя, на меня, а я 
помню такой душевный покой 
внутри… А потом проходят дни, и 
я снова начинаю впадать в осуж-
дение. Но я успел запомнить то 
состояние мира, мне хотелось 
сохранить его в себе. Иными 
словами, хочешь защититься от 

токсичных людей – стяжи Дух 
мирен. 

На самом деле, всем «токсич-
ным» людям не хватает любви. 
Они просто некорректно выска-
зывают это, неверно показывают 
ее отсутствие. У них всегда мно-
жество сложностей, накаплива-
ется негатив, они не чувствуют 
радость жизни. И если у собесед-
ника потенциал немного выше, 
то он хотя бы не отвечает этому 
«токсичному» человеку тем же, 
хотя бы просто спокойно огра-
ничивает общение с ним. А если 
у человека потенциал еще выше 
и есть душевные силы, то он 
просто передает раздраженному 
ближнему частичку своей любви, 
согревает его, утешает.

Для святых людей не было 
«токсичных» людей. Вспомним 
святого Серафима Саровского – 
какими люди к нему приходили, 
и какими уходили от него… Мы 
видим в других то, что есть в нас 
самих. Нас так раздражают грехи 
других людей, потому что мы и 
сами такие.

На самом деле, только Бог 
может защитить человека от 
сложных, неприятных людей, ис-
целить нанесенные обиды. Психо-
лог может проработать проблему 
только до определенного этапа, 
потому что есть вопросы, кото-
рые без Бога, только на уровне 
психологии разрешить невозмож-
но. 

Например, у супругов сложно-
сти в отношениях. Оба обесцени-
вают друг друга, оба в гордыне. 
Как это благополучно разрешить 
без Бога? Никак. Только Бог мо-
жет разрешить неразрешимое.

С чего начать человеку, которо-
го окружают «токсичные» люди? 
С работы над собой, с глубоко-
го погружения в христианство. 
Постараться научиться видеть в 
каждом человеке Христа.

Материал подготовлен на 
основе передач, созданных при 

поддержке православного журнала 
«ФОМА»
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Уже совсем скоро наступит дивный празд-
ник Рождества Христова, и мы с нетерпением 
ждем его. В этот благодатный и светлый день 
каждый из нас надеется на чудо Рождества. 

Мы все с предвкушением ждем празднич-
ного торжества. Главным событием в празд-
ничном вечере, конечно же, является Бого-
служение – всенощное бдения и Литургия, 
которая, по установленной традиции, проис-
ходит ночью. Богослужебные тексты открыва-
ют глубокий смысл этого Великого Праздни-
ка.  

Однако Рождество Христово превосходит 
рамки церковных служб и становится собы-
тием, затрагивающим различные сферы об-
щества. Оно шествует по улицам, украшает 
города и собирает людей вместе на празд-
ничных гуляниях, оно выражается в напевах 
светлых песен, в поздравлениях и подарках. 
Храмы, улицы и дома преображаются бла-
годаря особой атмосфере, присущей этому 
великому событию. Рождество Христово при-
носит в сердца людей доброту, взаимную 
любовь и веру в чудеса. 

Пока праздник еще не на-
ступил, давайте подготовимся 
к нему и преобразим не только 
наше душевное состояние, но и 
наши дома, чтобы создать насто-
ящую атмосферу Рождества во 
всем, что окружает нас.

А как же можно украсить дом 
к Рождеству? Ну, в первую оче-
редь — это всеми нами любимая 
ель. А знаете ли вы, что она имеет 
форму треугольника, и представ-
ляет собой для нас Святую Трои-
цу — Отца, Сына и Святого Духа? 
Украсить красивыми и пушисты-
ми еловыми ветками можно не 
только храмы и дома, но и иконы. 

 Ель — это намного больше, 
чем просто красиво наряженное 
дерево, под которым по традиции 
ставятся подарки. Ель имеет глу-
бокую и тонкую связь с рождени-

ем и жизнью Спасителя. Елка в 
доме – это символ великого пре-
ображения, прощения и беско-
нечной любви. Как вечнозеленое 
дерево, она является метафорой 
воскресения Иисуса Христа во 
всей Его величественной красе. 
Подарки, расположенные под ел-
кой, символизируют самые вели-
кодушные дары, которые Иисус 
положил перед нами – Спасение, 
Прощение и Любовь. Когда мы 
дарим друг другу подарки в этот 
день, это уподобляет нас волх-
вам, которые принесли дары но-
ворожденному Богомладенцу.  

Вот почему в Рождественскую 
ночь в каждом доме должна при-
сутствовать эта зеленая красави-
ца, украшенная сердечными по-
дарками. Стол и полку с иконами 
также можно украсить ветвями 

РАДОСТНЫЙ ДОМ 
ели, напоминающими о бессмер-
тии.

  Также, как и все вечнозеленые 
деревья, для нас, христиан, ель 
символизирует бесконечную цве-
тущую жизнь. 

Ведь рождение Христа дарова-
ло нам жизнь вечную и освобож-
дение от грехов и страданий.

Из еловых веток можно сделать 
еще одно украшение для дома – 
рождественский венок.   Размеры 
его выбираются таким образом, 
чтобы венок оказался довольно 
скромным, но в то же время до-
статочно заметным для всех про-
ходящих мимо. 

Ведь он является символом 
того, что в этом доме всегда рады 
гостям. Венки могут быть по-
разительно разнообразными, 
каждый из них – истинное про-
изведение искусства, выражение 
творческой фантазии его созда-
теля. Они украшаются разноц-
ветными лентами, природными 
материалами, а также вставками 
в виде ангелочков, фигурок жи-
вотных и птиц, ярких ягод и мяг-
ких шишек. Кроме того, венок 
может быть украшен искусствен-
ным снегом, узорами снежинок 
и сверкающими звездочками. А 
если в центре венка висит коло-
кольчик, то при открытии двери 
он с веселым звоном напоминает

о прибытии долгожданных го-
стей.

Свечи в подсвечниках явля-
ются неотъемлемым элементом 
рождественского декора.

 Создать их своими руками — 
это еще один интересный творче-
ский процесс. 

Особый эффект достигается, 
когда свечи размещены на пере-
вернутых бокалах, в стеклянных 
банках или под обветренными 
фонариками.

Конечно, стоит сказать и о та-
ких важных символах праздника, 
как Звезда и Ангелы. 

Их фигурки могут присутство-
вать везде: на стенах или в двер-
ных проемах в виде подвесок; на 
праздничном столе, на окнах и 
подоконниках. Их можно сделать 
вместе с детьми из красивой бу-
маги, картона или фольги. Звез-
да, как символ праздника, зани-
мает важное место в украшении 
рождественских елок, венчая со-
бой верхушку дерева.  

А если вырезать снежинки, то 
они могут преобразить обычные 
окна в настоящие произведения 
искусства. С помощью краски 
для стекла и специальных мате-
риалов можно создать настоя-
щие рождественские картины на 
окнах. Этот процесс может быть 
очень увлекательным, если про-
водить его всей семьей.

Несмотря на то, что новогод-
ние и рождественские праздники 
дарят нам весьма ощутимые вы-
ходные дни, время всегда огра-

ничено, и, увы, нельзя посетить 
всех друзей и знакомых. Даже с 
такими современными техноло-
гиями, как интернет и видеос-
вязь, не всегда удается связаться 
со всеми. Поэтому одна из пре-
красных традиций, всегда акту-
альная и неизменная в нашем 
быстротечном мире – это отправ-
ка рождественских открыток. 
В наше время рождественские 
открытки выпускаются в огром-
ном множестве, они будто сорев-
нуются между собой в красоте и 
оригинальности. Но даже самая 
скромная открытка, обнаружен-
ная в почтовом ящике, исходит 
от тепла и внимания человека, 
который желает поделиться радо-
стью и прославить Христа. 

Все города и поселки, несмотря 
на любые расстояния, наполня-
ются взаимной любовью друзей и 
родственников, и таким образом 
исполняется заповедь Спасителя 
о любви к Богу и ближнему.

Все традиции украшения до-
мов перед Рождеством Христо-
вым выделяют этот великий и 
светлый Праздник как особенное 
время – время, когда мы внешне 
и внутренне радуемся тому, что в 
мир пришел Спаситель. 

А традиции, как скрепы, со-
единяют поколения людей и по-
могают нам не потерять радость в 
суете нашей жизни. 

Пусть даже в самом незначи-
тельном проявлении, в простом 
пожелании «С Рождеством!» – 
люди прославят появление Хри-
ста на свет и станут способными 
принять в сердце весть о спасе-
нии всего мира.

Анастасия СИБИЛЬ

Во время празднования Рождества  
Христова, ель, как вечнозеленое дерево, сим-
волизирует для христиан бесконечную цвету-
щую жизнь. Ведь рождение Христа даровало 
нам жизнь вечную и освобождение от грехов 
и страданий.

« Все города и поселки, несмотря на любые 
расстояния, наполняются взаимной любо-
вью друзей и родственников, и таким обра-
зом исполняется заповедь Спасителя о
любви к Богу и ближнему.

«


